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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Красноярский край направит 215 млн рублей на жилье для народов севера 
 Правительство Красноярского края направит 247,2 млн рублей на строительство домов 

для представителей коренных малочисленных народов севера (КМНС) в 2017-2018 годах. Об 
этом ТАСС сообщили в краевом агентстве по развитию северных территорий и поддержке 
коренных малочисленных народов. 

"В 2017-2018 годах планировалось улучшить жилищные условия 33 семьям на сумму 
более 162,5 млн рублей. Принято решение о выделении из краевого бюджета в 2017 году 
дополнительного финансирования в размере более 53,6 млн рублей на строительство домов 
для лиц из числа КМНС. Жильем будут обеспечены еще 15 семей", - сказали в агентстве. 

Речь идет о строительстве быстровозводимых малоэтажных домов дня сибиряков, 
ведущий традиционный образ жизни на территории Эвенкии и Таймыра. В 2011-2016 годы на 
эти цели было выделено из бюджета 193,6 млн рублей, жилье получили 65 семей. 

ТАСС/. 
 

Таймырские депутаты рассмотрели вопрос субсидирования части затрат 
предпринимателей, поставляющих основные продукты питания в поселок Хантайское 
Озеро 

В столице Таймыра под председательством Владимира Шишова прошло заседание 
Постоянной комиссии Таймырского Долгано-Ненецкого районного Совета депутатов по 
финансам, бюджету, налогам, экономической политике, собственности и 
предпринимательской деятельности. В ходе работы члены комиссии рассмотрели 
единственный вопрос повестки дня - внесение изменений в районный бюджет на 2016 год и 
плановый период 2017-2018 годов.  

Проектом решения предусматривается расширение перечня территорий муниципального 
района, на которых за счет средств районного бюджета осуществляются мероприятия, 
направленные на сдерживание роста цен, проводимые в 2016 году. Наряду с   сельским 
поселением Хатанга и городским поселением Диксон предлагается дополнительно 
предусмотреть предоставление субсидий на возмещение части затрат юридическим лицам и 
индивидуальным предпринимателям, осуществляющим обеспечение основными продуктами 
питания населения поселка Хантайское Озеро городского поселения Дудинка.  

Как пояснила заместитель Руководителя Администрации муниципального района по 
финансовым и экономическим вопросам Ирина Петрова, необходимость внесения данного 
изменения возникла по причине отсутствия в навигацию текущего года судового хода по реке 
Хантайка, Хантайскому водохранилищу и Хантайскому озеру из-за падения до критического 
уровня воды в водоемах и невозможностью в связи с этим осуществить запланированную в 
период речной навигации доставку в поселок Хантайское Озеро наибольшего объема грузов 
длительного хранения более экономичным видом транспорта - водным.  

Единственно возможная схема доставки необходимых товаров в п. Хантайское Озеро до 
следующей навигации это авиаперевозка вертолетами АО «Норильск Авиа» по маршруту 
аэропорт Валек (город Норильск) - п. Хантайское Озеро.  

В связи со сложившейся ситуацией в целях гарантированного обеспечения населения 
поселка социально значимыми продовольственными товарами в представленном проекте 
решения предусматривается дополнение перечня территорий, на которых реализуются 
мероприятия по субсидированию, населенным пунктом - п. Хантайское Озеро г.п. Дудинка. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Новый творческий сезон дудинские культработники открывают в обновленных 
зданиях учреждений культуры 
 Новый творческий сезон дудинские культработники открывают в обновленных зданиях 
учреждений культуры.  
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  В ходе подготовки объектов к работе, помимо текущих ремонтов, был организован 
капремонт в Городском доме культуры и выполнен большой объем работ в КДЦ "Арктика". На 
эти цели из бюджета Таймыра было направлено около 8 млн. руб., сообщили сегодня в 
администрации муниципального района. 
  Среди основных мероприятий районного управления культуры на творческий сезон 
2016–2017 годов: этнический праздник "Большой Аргиш", который состоится в ноябре, 
торжественная церемония награждения победителей ежегодного традиционного конкурса 
профессионального мастерства работников культуры "Полярная звезда" и празднование Дня 
Таймыра, которые пройдут в декабре. Продолжатся мероприятия в рамках литературного 
конкурса имени Огдо Аксеновой и IV районный фестиваль "С верой в Россию. С любовью к 
Таймыру". В первой половине будущего года северян ожидает цикл праздничных 
мероприятий, посвященных Дню оленевода, Победе в Великой Отечественной войне, Дню 
работника культуры, Общероссийскому дню библиотек, Международная выставка – ярмарка 
"Сокровища Севера" и ряд других интересных событий. 

"Таймырский Телеграф" 
 
Кубок по мини-футболу определит лучших 

27 сентября в Дудинке стартуют стыковые игры открытого кубка по мини-футболу на приз 
Главы города. К участию в турнире заявлено 12 команд, представляющих различные 
организации, общественные объединения и учебные заведения города. До 16 октября в 
рамках турнира состоится 34 игры.  

Победители стыковых игр пройдут процедуру очередной жеребьевки, в результате чего 
определятся две подгруппы участников, игры в которых будут вестись по круговой системе. 
Команды, занявшие в своих группах вторые места, сыграют матч за общекомандное третье 
место. Команды, занявшие первые места в группах, встретятся  в финальном матче, чтобы 
побороться за победу в турнире. 

 Главный судья соревнований –  тренер по мини-футболу МАУ «Дудинский спортивный 
комплекс» Денис Бабыкин. 

 
С уважением к людям старшего поколения 

30 сентября в городском Доме культуры пройдет концертная программа под названием 
«День добра и уважения», посвящённая Международному Дню пожилого человека.  

В праздничном мероприятии примут участие коллективы городского Дома культуры, 
детской школы искусств имени Бориса Молчанова, детско-юношеского центра туризма и 
творчества «Юниор».  

В фойе ГДК разместится выставка работ воспитанников ДШИ, будет работать 
литературный салон «Живое слово».  

Начало концерта в 15 часов. Вход свободный. Дополнительную информацию можно 
получить по телефону 5-24-27. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
Изменения и дополнения внесены в главный документ Норильска 

Вопрос о внесении изменений и дополнений в устав Норильска рассмотрели депутаты 
сегодня на первой после летних каникул сессии Горсовета.  

Ранее главным документом на территории была установлена смешанная 
(пропорционально-мажоритарная) избирательная система. По пропорциональной системе 
избирался 21 депутат, а по мажоритарной – 14.  

Сегодня народные избранники утвердили порядок, при котором предусматривается 
избрание по пропорциональной системе 23 парламентариев, а по мажоритарной – 12. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
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«Русская платина» ищет деньги в Сбербанке. Компания намерена привлечь 
более $1 млрд на добычу металлов на Таймырском полуострове  

«Русская платина» не закончила переговоры с ВЭБом о привлечении $1,3–1,5 млрд на 
развитие Черногорской горнорудной компании и освоение южной части месторождения 
«Норильск-1»  

«Русская платина» не закончила переговоры с ВЭБом о привлечении $1,3–1,5 млрд на 
развитие Черногорской горнорудной компании и освоение южной части месторождения 
«Норильск-1». Компания начала переговоры о кредите со Сбербанком, рассказали 
«Ведомостям» два человека, близких к разным сторонам процесса. Один из них уточняет, что 
компания Бажаева намерена привлечь более $1 млрд.  

Представители «Русской платины» и Сбербанка от комментариев отказались. 
Представитель ВЭБа заверил, что «переговорный процесс [с «Русской платиной»] 
продолжается», отказавшись от дополнительных комментариев. Бажаев в июле рассчитывал, 
что ВЭБ привлечет для «Русской платины» $1,3–1,5 млрд на китайском рынке, передавал 
«Интерфакс».  

«Русская платина» отложила запуск Черногорского месторождения из-за того, что в 
течение 2013 г. не могла получить земельный участок для строительства автодороги к 
месторождению от Норильска, говорил представитель компании. Она тогда жаловалась в 
ФАС на администрацию Норильска и «Норильский никель».  

«Русская платина» еще не решила, развивать эти проекты одновременно или по 
очереди, – от этого зависит сумма, которую нужно привлечь, говорит один из собеседников 
«Ведомостей». Одновременная разработка предусматривает добычу с 2017 г. на 
Черногорском месторождении 9 млн т руды, а с 2019 г. – добычу 3 млн т богатой руды 
«Норильск-1». Постепенный запуск предполагает, что отработка «Норильск-1» начнется с 
2023 г. Планировалось, что оба месторождения будут давать в год 7000–9000 т никеля, 13 
000–16 000 т меди, 192 900 унций платины, 385 800–417 950 унций палладия и 16 075 унций 
золота. Помочь с финансированием в 2013 г. был готов Газпромбанк – он одобрил «Русской 
платине» кредитную линию на $840 млн для освоения Черногорского месторождения. Но 
выбирать деньги компания не стала, так как включила в проект отработку южной части 
«Норильск-1», рассказал источник, знакомый с топ-менеджментом «Русской платины».  

Добыча на Черногорском месторождении должна была начаться в 2015 г., но срок 
пришлось сдвинуть на 2017 г. Срок начала добычи на «Норильск-1» – 2023 год. Вероятно, 
теперь из-за задержек с финансированием компании придется просить Роснедра согласовать 
еще один перенос, предполагает источник. Обращалась ли компания с таким предложением, 
представитель Минприроды не говорит.  

Платина используется преимущественно в катализаторах для легковых дизельных 
двигателей и после скандала с Volkswagen этот рынок стагнирует, говорит аналитик 
Газпромбанка Айрат Халиков. Перспективы рынка палладия более радужны, отмечает 
эксперт: из-за ужесточения экологического законодательства в Китае потребление палладия 
(используется для катализаторов в бензиновых двигателях) может вырасти. Слабый рубль 
поддерживает себестоимость производства на российских проектах, а цены на металлы 
платиновой группы растут – все это может повысить шанс «Русской платины» на получение 
кредита, считает директор по металлургии и горной добыче Prosperity Capital Management 
Николай Сосновский. 

Ведомости     
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В Красноярском крае выгорело 1,8 млн га леса 
В Красноярском крае выгорели уже 1,8 млн га лесной территории. Данные об этом 

размещены на официальном сайте федерального учреждения «Авиалесоохрана». 
С начала года в зонах контроля, где леса не тушатся, а за пожарами лишь наблюдают, 

чтобы они не подошли близко к населенным пунктам, возникло 390 пожаров, а площадь, 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

5 

пройденная огнем, превысила 1,823 млн га. По состоянию на сегодняшний день огнем 
охвачено 110 тыс. га — это 47 очагов. 

При этом в «наземной зоне», где предпринимаются меры по тушению пожаров, горит 532 
га леса в 20 очагах. Всего же с начала года зафиксировано 1420 пожаров, а пройденная 
огнем площадь составила 178,5 тыс. га. 

Представители министерства лесного хозяйства Красноярского края сегодня сообщили, 
что за сутки лесных пожарные сумели справиться с 10 возгораниями, действовавшими на 
площади в 1141 га. В тушении оставшихся принимают участие более 390 человек, 
задействовано 45 единиц техники, авиапатрулирование и доставку сил и средств к местам 
возгораний осуществляют более 10 воздушных судов. 7 из действующих очагов уже 
локализованы. 

Вместе с тем, в Сибирском региональном центре МЧС России продолжают по поручению 
главы МЧС публиковать фамилии и должности тех людей, на землях которых произошли 
лесные пожары. Первое место остается за Иркутской областью, где выявлено 20 
нарушителей. Список Красноярского края находится на 2 месте по количеству указанных 
землепользователей — там 17 фамилий. В большинстве своем это главы сельских 
поселений, которые не смогли донести до жителей правила безопасности, два директора 
заповедников — Центральносибирского и Тунгусского, директора предприятий и даже 
несколько граждан, двое из которых жгли костры, а третий бросил непотушенный окурок, 
ставший впоследствии причиной лесного пожара. 

Три дела еще расследуются, еще три доведены до суда, но большинство 
административных производств закончилось привлечением к административной 
ответственности. 

Newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Белый дом допустил введение новых санкций против России из-за Сирии 
Белый дом не будет сбрасывать со счетов возможность введения дополнительных 

экономических санкций в отношении России из-за ситуации в Сирии. Об этом заявил пресс-
секретарь Белого Дома Джош Эрнест 

Комментируя вопрос журналиста о ситуации в сирийском Алеппо и поддержке со 
стороны России, оказываемой правительственным силам в Сирии, пресс-секретарь Белого 
дома Джош Эрнест заявил, что США не исключают возможного расширения санкций. Запись 
пресс-конференции размещена на официальном канале Белого дома в YouTube. 

Мы не сбрасываем со счетов возможное расширение экономических санкций. Санкции 
доказали, что являются действенным инструментом по поддержке наших интересов по всему 
миру. И мы определенно не исключаем возможные санкции», — сказал Эрнест. 

Пресс-секретарь Белого дома при этом уточнил, что Вашингтон не рассматривает 
односторонние санкции, и считает, что санкции должны применяться в «тесном 
взаимодействии с партнерами», чтобы «усилить их эффект» на столько, на сколько это 
возможно. «Я не исключал бы и этой меры в этом случае», — заключил Эрнест. 

В ходе пресс-конференции он также напомнил, что Белый дом возлагает на Россию 
ответственность за ситуацию с гуманитарным конвоем ООН, который подвергся обстрелу 
недалеко от Алеппо через несколько дней после достижения договоренностей о перемирии в 
Сирии. Эрнест подчеркнул, что вне зависимости от того, силы сирийского правительства или 
российские ВКС нанесли удар по колонне, Россия отвечает за это, так как она должна 
сдерживать силы Сирии. 

РБК 
 

Медведев: темпы роста экспорта несырьевых товаров должны быть не менее 7% в год  
 Премьер России Дмитрий Медведев сегодня на заседании президиума Совета при 
президенте РФ по стратегическому развитию и приоритетным проектам определил ориентиры 
развития экспорта несырьевых товаров.  
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"Нужно выйти на темпы прироста объемов экспорта несырьевых товаров не 
менее 7% в год в стоимостном выражении", - сказал Д.Медведев на заседании, которое 
посвящено международной кооперации и экспорту.  

Говоря об увеличении объемов несырьевого, неэнергетического экспорта, Д.Медведев 
пояснил, что в данном случае прежде всего речь идет о товарах высокой степени обработки, 
высокотехнологичной продукции, услуг в сфере IT, транспорта, образования и целого ряда 
других перспективных направлений.  

"Во-вторых, нужно создать условия для увеличения числа предприятий, которые, 
собственно, этот экспорт и осуществляют, включая, конечно, предприятия малого и среднего 
бизнеса", - сказал Д.Медведев.  

По его словам, с учетом ожидаемого эффекта число экспортеров к 2019 году должно 
существенно увеличиться.  

Д.Медведев подчеркнул необходимость создания стимулов для выхода предприятий на 
международный рынок. "Крайне важно расширять линейку экспортируемых товаров, а также 
географию их продаж, запускать новые проекты в сфере их кооперации", - сказал 
Д.Медведев.  

Он подчеркнул необходимость "научиться зарабатывать на торговле несырьевыми 
товарами, причем столько, сколько требуется и для внутреннего развития, и для решения 
социальных задач", то есть "принципиально больше", чем сейчас.  

Он отметил определенные успехи в данной сфере, однако при этом подчеркнул, что 
"качественных изменений в структуре экспорта проектная работа пока не дала".  

…Наконец, необходимо помогать доступу российской продукции на внешние рынки. 
"Чтобы добиться более выгодных условий для наших предприятий, нужно встраиваться в 
кооперационные цепочки, добиваться особых торговых режимов с отдельными странами или 
объединениями", - сказал Д.Медведев, напомнив, что такая работа ведется, в том числе, в 
рамках Евразийского экономического союза (ЕАЭС) и в многосторонних форматах, таких как 
АСЕАН или БРИКС.  

Все это нужно теснее увязывать с интересами бизнеса и дополнять шагами по 
выстраиванию зарубежной инфраструктуры поддержки экспорта, заключил Д.Медведев. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Хрупкость достигнутого макроравновесия. Три прогноза Минэкономики до 2019 г.  
 Ведомство Алексея Улюкаева подготовило три версии развития событий, на основе 

которых сформируют бюджет. При каких условиях российская экономика может показать 
обещанный рост 4-5% ВВП в 2019 г.? 

 «Коммерсантъ» опубликовал главные моменты из финального варианта прогноза 
социально-экономического развития России на 2017 г., который будет использоваться 
правительством при подготовке бюджета. Сценарий имеет три версии развития событий. 
Базовый прогноз предусматривает некоторое ухудшение параметров 2016-2017 гг.: 
среднегодовая цена на нефть составит $40 за баррель, а инфляция к концу текущего года 
составит 5,8% вместо ожидавшихся 6,5%. Рост ВВП в 2017 г. составит 0,6%, а к 2019 г. — 
2,2%. Но в следующем году инвестиции в основной капитал и розничная торговля почти не 
вырастут (0,3% и 1,1% соответственно).  Согласно варианту «Базовый+», нефть подорожает с 
$43 в январе 2017 г. до $55 в декабре 2019 г. Целевой сценарий предусматривает рост 
экономики на 4,5% в 2019 г., нулевой отток капитала, прирост инвестиций на 6,8% и рост 
производительности труда на 5%.  

  Для достижения планируемых результатов во всех трех сценариях необходимо 
отличное состояние мировой экономики. Так, в прогноз заложены ожидания плавного 
снижения экономического роста в Китае (на 6% в 2017-2019 гг.), ускорение темпов роста в 
США в полтора раза и мировой рост на 3,4-3,5%, тогда как сейчас он ниже 3%.  

  МЭР ожидает также укрепления рубля на 6,4% в следующем году и затем на 2,5-3% в 
год. Основание для этого предположения — прогноз изменений платежного баланса. 
Минэкономразвития считает, что импорт в этом году сократится на 0,7%, а экспорт вырастет 
на 0,4%, счет текущих операций в этом году сожмется до $32 млрд против $66 млрд в 2015 г. 
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В базовом сценарии текущий счет сократится до $16 млрд в 2019 г. и фактически 
сравняется с оттоком по капитальному счету.  

  «Это довольно уязвимая конструкция, в которой макростабильность и стабильность 
рубля будут испытывать нарастающую угрозу. В вариантах «базовый+» и «целевой» счет 
текущих операций, по прогнозам Минэкономики, восстановится до уровней 2015-2016 годов. 
Это, судя по всему, главное скрытое послание Алексея Улюкаева Белому дому: если оставить 
все как есть, хрупкость достигнутого макроравновесия, несмотря на ожидаемую победу (или 
почти победу) ЦБ над инфляцией, к 2019 году будет нарастать, даже несмотря на 
стабилизацию оттока капитала ниже $20 млрд в год», — пишет «Коммерсантъ». 

   Однако оптимистичный прогноз нереализуем без роста импорта, сокращающего 
торговый баланс, но необходимого для инвестиций. Кроме того, согласно сценариям 
развития, к 2019 г. промышленное производство должно вырасти на 3,7%, розничная 
торговля — на 5,4%, в следующие два года должны вырасти на 1-1,6% реальные доходы 
населения. 

Деловой квартал 
 
Россия улучшила свои показатели конкурентоспособности  

Россия улучшила показатели конкурентоспособности, поднявшись за год на две позиции 
и заняв 43-е место из 138 стран, согласно Отчету глобальной конкурентоспособности 2016-
2017 года, подготовленному Всемирным экономическим форумом. 

Первое место в «Глобальном индексе конкурентоспособности» (ГИК), как и в прошлые 
годы, ВЭФ отдал Швейцарии. На втором месте без изменений разместился Сингапур, а на 
третьем - США. В первую десятку стран вошли Нидерланды, поднявшиеся на четвертое 
место, Германия, которая передвинулась с 4 на 5 место, Швеция (поднялась с 9 на 6 место), 
Япония (упала с 6 на 8 место), Гонконг (подвинулся на 9 место с 7) и Финляндия (упала с 8 на 
10 место). 

Великобритания, этим летом проголосовавшая за выход из Евросоюза, согласно 
исследованию ВЭФ, поднялась на седьмое место с прошлогоднего десятого. Однако в ВЭФ 
отмечают, что при оценке конкурентоспособности британской экономики не принимали в 
расчет итоги Brexit, которые потенциально могут значительно ухудшить результаты Лондона. 

Россия, согласно «Глобальному индексу конкурентоспособности», улучшила свои 
показатели, поднявшись за год сразу на два места – с 45-го на 43-е. Такой рост 
последовательно продолжается уже несколько лет. 

«Как мы видим, конкурентоспособность России более-менее стабильная по сравнению с 
прошлым годом. Но с одной стороны мы видим большое падение в макроэкономической 
среде (с 40 места на 91-е – ред.), конечно, инфляция остается одним из основных факторов, 
мешающих вести бизнес в России. Среди других факторов - сокращение фондов, которые 
государство может инвестировать в улучшение конкурентоспособности в будущем. С другой 
стороны, мы видим, что Россия смогла активизировать внутри страны другие ресурсы», - 
заявил РИА Новости Роберто Кротти, ответственный за российский сектор при составлении 
ГИК. 

По его словам, улучшения касаются, в первую очередь, эффективности внутреннего 
рынка, которая была также поддержана реформами российского законодательства для 
облегчения возможности открытия нового бизнеса и сокращения бюрократических проблем 
для лидеров рынка. 

В тоже время в ВЭФ отмечают, что финансовый сектор России продолжает страдать из-
за низкого притока капитала, связанного с доходами от продажи минеральных ресурсов, а 
также из-за «квази-закрытия международных финансовых рынков для российских 
участников», что сократило возможности займов и венчурного капитала. 

По словам Кротти, в настоящее время в России наблюдается работа по отходу от 
зависимости от энергоресурсов в сторону развития инновационных технологий. 

Infox.ru 
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В августе реальная зарплата снижалась второй месяц подряд - ЦБР     
В августе, несмотря на замедление инфляции, реальная заработная плата снижалась 

второй месяц подряд как в годовом, так и в помесячном сопоставлении с устранением 
сезонности, говорится в аналитических материалах ЦБ по итогам августа. В динамике 
зарплаты усилилась неоднородность: увеличился разрыв в темпах роста этого показателя в 
бюджетном и частном секторах. Наименьшие темпы роста заработной платы остаются у 
работников бюджетной сферы. Уровень безработицы с учетом коррекции на сезонность в 
августе снизился до 5,5% (в мае-июле - 5,6%).  

"Сдерживающее влияние на потребительский спрос продолжает оказывать 
приверженность населения сберегательной модели поведения, на что в том числе указывает 
продолжение роста депозитов физических лиц в банках в условиях снижения реальных 
располагаемых доходов населения. Кроме того, по оценке, оставался слабоотрицательным 
вклад изменения потребительского кредитного портфеля в динамику потребительских 
расходов населения. В результате в августе 2016 г. годовой темп снижения оборота 
розничной торговли со- хранился высоким (на уровне июля). С устранением сезонного 
фактора помесячный темп прироста показателя остался слабоотрицательным. Небольшое 
замедление сокращения розничных продаж отмечалось в торговле непродовольственными 
товарами",- отмечается в обзоре регулятора.  

В августе 2016 г. годовой темп прироста объема платных услуг впервые с января 2015 г. 
вышел в область положительных значений, что может указывать на появление признаков 
оживления потребительской активности.  

По оценкам Банка России, в 3-м квартале годовой темп снижения расходов на конечное 
потребление домохозяйств продолжит замедление до 3,0-4,0%2(в первом полугодии - 4-
4,5%). Слабый потребительский спрос сохранит сдерживающее влияние на инфляцию, 
однако оно будет ослабевать по мере замедления сокращения потребительских расходов. В 
августе 2016 г. продолжилось улучшение динамики большинства индикаторов 
инвестиционной активности. В частности, существенно замедлилось снижение объема 
строительных работ, продолжился рост импорта машин и оборудования.  

Годовой темп сокращения инвестиций в основной капитал в августе приблизился к нулю. 
По оценкам Банка России, в 3-м квартале годовой темп снижения инвестиций в основной 
капитал замедлится до 2,5-3,5% после снижения на 4,3% в 1-м полугодии.  

 ИА "Финмаркет" 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Необходимо историческое примирение между красными и белыми 
Спустя сто лет после великой русской революции – страшной трагедии и эпохального 

события, обозначившего начало уникального социального эксперимента – России жизненно 
необходимо историческое примирение красных и белых.  

Но любые попытки государственной власти сделать это вызывают в обществе только 
новые обострения, казалось бы, уже забытого гражданского конфликта.  

Отчасти виной тому служит неуклюжесть самих попыток по установке памятников, 
отчасти – провокационные действия активистов белого или красного движения. Но не 
исключено, что причина и в том, что корни конфликта до сих пор не изжиты.  

Между тем гражданская ненависть – это то, что нужно России в последнюю очередь. Нам 
противопоказаны в равной мере и большевистская категоричность, и «белый» реваншизм.  

В последние месяцы вновь разгорелись споры вокруг памятников и исторических фигур 
сложного и великого XX века – этого надлома российской цивилизации.  

Новое обострение началось с памятной доски маршалу Маннергейму в Санкт-
Петербурге, установленной 16 июня в присутствии министра культуры Мединского и 
тогдашнего главы администрации президента Сергея Иванова.  

Открытие это было сопровождено краткими высказываниями о том, что у финского 
маршала были заслуги в дореволюционной России.  
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Однако для большинства россиян – и особенно жителей Петербурга, знающих его 
преимущественно по сотрудничеству с Гитлером в Великой Отечественной войне и блокаде 
Ленинграда – этого оказалось недостаточно.  

Да, существуют резонные указания на то, что Маннергейм не усердствовал при блокаде 
и даже саботировал более агрессивные намерения нацистов, однако все это – на уровне 
рассуждений в узком кругу историков и статей в интернете, не более.  

И только недавно Владимир Мединский решил написать статью о неизвестном 
Маннергейме, разъясняющую причину такого шага властей. Боюсь, однако, что этого будет 
недостаточно.  

Но если Маннергейма все же чтили не как участника гражданской войны против 
большевиков, а как офицера русской армии времен Российской империи, то установка 
таблички в честь одного из лидеров белой армии адмирала Александра Колчака в Омске, 
равно как и открытие памятника барону Петру Врангелю в Керчи, на территории храма 
апостола Андрея Первозванного, были восприняты именно как белый реваншизм, унижение 
памяти советских героев.  

И хотя мотивация, которой при установке памятников руководствовались представители 
власти, оформлена максимально нейтрально (Колчака почтили как ученого-океанографа и 
полярного исследователя, а Врангеля – «как устроителя дел гражданских»), в обществе такие 
действия воспринимаются все же как пересмотр итогов Гражданской войны. А среди 
сторонников СССР – просто как белый реваншизм.  

И надо сказать, что тому способствуют во многом современные сторонники белого 
движения, которые максимально жестко формулируют значение этих памятников.  

Так, к примеру, координатор центра «Белое дело» Олег Шевцов заявил, что Колчак был 
борцом с преступной большевистской организацией, которая подобна ИГИЛ*, а профессор 
Петербургской духовной академии, историк, протоиерей Георгий Митрофанов в связи с этим 
призвал признать советскую власть преступным режимом.  

Понятно, что такая агрессивная десоветизация, совпадающая, кстати, с требованиями 
русофобов на Западе, вызывает возмущение и ответные радикальные обвинения: мол, 
власть ставит памятник вешателю и организатору белого террора, а значит, отрицает 
наследие СССР и выступает против трудового народа.  

Коммунистические активисты так же любят провоцировать скандалы и вступают в 
«священный бой» даже за сомнительных героев прошлого.  

Так, неудачная попытка переименовать станцию «Войковская» вызвала массу 
откровенных передергиваний и обвинений в грубой десоветизации и чуть ли не в 
предательстве.  

В результате истеричной информационной кампании инициаторам переименования 
пришлось уступить, а патриарх Кирилл пожурил их за то, что из-за недостаточно 
продуманного и проработанного предложения произошел такой раскол в обществе.  

Так называемые красные, которые на самом деле давно и надежно вписались в 
некоммунистическую Россию, тем не менее используют любую возможность поиграть на 
эмоциях людей и оценке прошлого.  

Даже невинный жест Натальи Поклонской, принесшей икону Николая Второго на 
шествие «Бессмертного полка», вызвал поток жестоких и обидных обвинений. Ей приписали 
чуть ли не продвижение идей реставрации власти Романовых и политические игры на памяти 
погибших воинов.  

Особое место занимает фигура Сталина, которая традиционно вызывает яростную 
схватку между сталинистами и антисталинистами.  

На днях вождю СССР в Великой Отечественной войне установили бюст в Сургуте 
(противники уже успели облить его краской), что подается как реакция народа на 
белогвардейскую пропаганду власти.  

Однако вопреки распространяемому левой оппозицией мнению Иосифу Виссарионовичу 
в России установлены и официальные памятники – так, под Ржевом усилиями Российского 
военно-исторического общества и Мединского открыт дом-музей Сталина, где он 
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переночевал в рамках выезда на фронт 4–5 августа 1943 года, а в Крыму – напротив 
Ливадийского дворца.  

Таким образом, правильно будет говорить о том, что государство не ставит своей целью 
какой-то «белый реванш» или ущемление памяти СССР, но пытается отдать должное обеим 
сторонам гражданского конфликта, тем самым надеясь установить историческое перемирие 
между ними.  

Однако это, в свою очередь, подразумевает переосмысление роли лидеров проигравшей 
стороны, что само по себе является чрезвычайно болезненным.  

К статусу героев советской власти граждане России старшего поколения привыкли с 
детства – Ленин, Дзержинский, Буденный, Фрунзе, Щорс, Блюхер. А вот лидеров белого 
движения считать героями совсем непривычно – наоборот, они считались предателями и 
настоящими врагами народа, почти нелюдями.  

Между тем, говоря о гражданской войне, где, как правило, нет стопроцентно правых и 
невинных и стопроцентно неправых и виновных, было бы странно не признавать, что среди 
тех и других были и свои герои, и свои преступники.  

Спорить о том, какой террор – белый или красный – уничтожил больше людей, странное 
дело, но исторический факт в том, что массовые убийства людей были с той и с другой 
стороны.  

Как были и подвиги, и добрые искренние устремления по обустройству государства, 
исходящие, правда, из противоположных идеологических предпосылок.  

Не стоит забывать, что миллионы русских людей поддерживали и красных, и белых.  
Попытка взглянуть на Колчака, Врангеля и других лидеров белогвардейцев как на людей, 

бившихся за Отечество и свое идеальное представление о нем, как на людей, в конце концов, 
имевших перед родиной во времена империи большие заслуги, оправданна и должна быть, 
казалось бы, понятна спустя сто лет.  

Однако в попытке сбалансировать пантеон Гражданской войны между красными и 
белыми не стоит забывать, кто стал победителем, а кто – побежденным.  

Ведь главный залог победы в гражданском противостоянии при разных факторах всегда 
заключается в том, чью сторону в конце концов возьмет большинство народа.  

И белые проиграли не просто так, а потому что в результате своих ошибок, недостатков 
и грехов – самым главным из которых является приглашение западных и не только 
интервентов – оттолкнули от себя народ.  

К концу Гражданской войны белых в большинстве своем воспринимали не как 
защитников царской власти (коими, строго говоря, они не были изначально), а как пособников 
иностранных армий (что, в общем, преувеличение и упрощение).  

Возводя Врангеля, Колчака и других в ранг героев, надо помнить также о том, что сами 
по себе они тоже были далеко не ангелы, и рисовать их образ в фильмах не как идеальных 
джентльменов с грустными обреченными глазами, а как сложные характеры, попавшие в 
жуткий замес, падавшие и встававшие. В конце концов, проигравшие, но не сломленные.  

Переосмысление истории Гражданской войны, ее трагизма и пантеона героев, должно 
происходить максимально взвешенно, аргументированно, с уважением к обеим сторонам 
конфликта и с любовью к людям, которые боролись и страдали в те годы.  

Историческое примирение – это не просто математический баланс героев или 
механическое переделывание «плюса» на «минус», но реальное осмысление всей сложности 
и противоречивости Гражданской войны.  

Она потому и вошла в историю как великая русская трагедия, что не имела однозначного 
прочтения.  

Непростительной ошибкой было бы просто перекрасить память о ней из красного цвета в 
белый. Если угодно, он должен быть красно-белый, с многочисленными переходами.  

Нет, не надо примирять непосредственно Ленина или Сталина с Колчаком – это глупо. 
Но следует научиться относиться к ним равно объективно, примирить свое отношение к ним, 
несмотря на все их ошибки и грехи.  
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И чем ближе 2017-й, тем больше будут прилагать усилия по разжиганию розни по 
линии «красные и белые». Нас уже пытаются убедить, что есть непреодолимые препятствия 
между большевиками и белогвардейцами.  

Но на самом деле – оглянитесь вокруг! – в настоящей, реальной России нет ни тех ни 
других. Нынешних коммунистов большевики повесили бы в первую очередь, а либералы, 
защитники белогвардейцев, больше похожи на большевиков.  

Все сейчас совсем по-другому. Да, разрыв во мнениях огромен, но и гораздо более 
разнообразен (среди активного политического меньшинства отнюдь не два, а двадцать два 
лагеря). И самое главное – нынешний идейный разрыв гораздо менее острый.  

В России 2017 года существует реальный политический консенсус по ключевым 
моментам, в то время как отсутствие оного в 1917 году стало причиной революции и 
гражданской войны.  

Да, у нас много спорных моментов и еще предстоит выбрать путь социального и 
духовного развития, точные формулировки и механизмы. Но это нормальная работа для 
любой, и тем более такой сильной, цивилизации на стыке времен.  

И чего нет, так это дикой, злобной ненависти белых и красных, как это хотят нам 
внушить. Чтобы понять это, достаточно из очередного интернет-спора о Колчаке или Сталине 
выйти на улицу и заняться реальными делами. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 28.09.2016 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63, 69 ▼ 0, 46 

EUR 71, 64 ▼ 0, 42 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


